

des autres espèces, par la forme générale paraissant cylindrique ou les élytres non sensiblement plus larges que le prothorax.

Les espèces et variétés suivantes me sont connues de mes chasses seulement ; je les ai recueillies cette année, en Kabylie, du 16 au 24 juin.

Rhamnusium algericum n. sp. — Forme un peu trapue, relativement courte. Tête forte, rouge quelquefois, ornée d'un point noir avec les yeux noirs. Antennes assez épaisses, noires, à premiers articles variablement clairs. Prothorax rouge en dessus, bien transversal, à bosses dorsales nettes et gibbosités épineuses latérales très saillantes. Ecusson large, brillant. Elytres très larges aux épaules, un peu diminués et tronqués-arrondis à l'extrémité, fortement étranglés latéralement sur leur milieu, fortement granuleux, entièrement d'un bleu d'acier ou d'un testacé rougeâtre. Pattes ordinaires, généralement noires dans la première moitié des fémurs, quelquefois avec l'extrémité des tibias et les tarses noirâtres. Dessous du corps entièrement noir moins une tache variable roussâtre au pygidium.

Paraît vivre dans le chêne zeen. Long. 20 et 23 mill. Forêts de Yakouren et de l'Akfadou.

Je signalerai, chez cette espèce, deux nuances qui correspondent à la forme-type et à la variété *glaucopterum* Schall. de notre *Rh. bicolor* Sch. de France, l'une ayant les élytres bleus (forme type), l'autre d'un testacé rougeâtre (v. *testaceum*).

Rh. algericum diffère de *Rh. bicolor* par la coloration foncée du dessous du corps, la forme plus courte, bien élargie aux épaules et un peu atténuée en arrière, etc.

Le genre *Rhamnusium* est nouveau pour la faune du nord de l'Afrique.

Leptura (Anoplodera) sexguttata F. var. *atrata* Sch. — Elytres entièrement noirs sans aucune trace de tache d'un jaune roussâtre, même humérale. Sur les fleurs. Forêts de Yakouren, de l'Akfadou.

Cette variété ne peut pas se confondre avec la v. *fuscipes* Muls. de *A. rufipes* Sch. ; son aspect est très brillant, sa forme plus allongée.

Avec cette variété, j'ai capturé encore en Kabylie la forme type et les variétés *exclamationis* Fabr., et *biguttata* Muls., puis une modification, non encore signalée, présentant seulement une tache médiane roussâtre en forme de C sur les élytres, la tache humérale ayant disparu.